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PÁG 06

O mais novo local de 
compras, tudo que você 
precisa em um só lugar.

Conheça o Viva 
Supermercados

Viva o Novo
Rua América quase

esquina da Antônio João

Solenidade de posse de Ary 
Raghiant Neto no TJMS acontece dia 29

O novo 
Desembargador do 
Tribunal de Justiça 
do Mato Grosso do 
Sul, Ary Raghiant 
Neto, tomou posse 
administrativa no cargo 
na terça-feira, 08 de 
novembro, em Campo 
Grande. A solenidade 
de posse será no dia 
29 de novembro, às 17 
horas, no Tribunal de 
Justiça de Mato Grosso 
do Sul. A nomeação 
de Ary Raghiant Neto, 
na vaga destinada ao 
Quinto Constitucional, 
foi publicada pelo 
Governador Reinaldo 
Azambuja, no Diário 
Oficial do Estado desta 
segunda (7), por meio 

do Decreto nº 1.259.
Filho de Leila 

Dittmar e Uriel 
Raghiant, Ary é natural 
de Campo Grande.

Apesar de ter 
nascido em Campo 
Grande, Raghiant 
é corumbaense “de 
coração”, já que passou 
grande parte da infância 
na cidade pantaneira, 
chegando inclusive 
a receber moção de 
congratulação da 
Câmara de Corumbá 
por ter sido indicado 
pelo Conselho Pleno da 
Ordem dos Advogados 
do Brasil, como 
representante da OAB 
no CNJ (Conselho 
Nacional de Justiça).Posse Administrativa de Ary Raghiant Neto como Desembargador aconteceu na último dia 8 - PÁG 08

Corumbá inicia vacinação 
Pfizer “baby” para crianças 

de 6 meses a 2 anos

Novembro Azul: Unidades de Saúde 
oferecem atendimento para homens

PÁG 04

Aos 85 anos, o caverna-mestra da Armada, 
subordinado ao Comando da Flotilha de Mato 
Grosso (ComFlotMT), Organização Militar 
pertencente ao Com6ºDN continua cumprindo sua 
missão, no Brasil e no exterior. As informações 
são da assessoria de comunicação da Marinha do 
Brasil. PÁG 06

Monitor Parnaíba 
tem mais de 80 anos 

de atividade na Marinha

Casa do Dr. Gabi 
é reaberta para 

o público

Uma grande festa marcou a reabertura do Museu Casa 
do Doutor Gabi, localizado no cruzamento das ruas 15 
de Novembro e Cuiabá, no Centro de Corumbá. No local, 
a Prefeitura investiu R$ 317 mil de recursos próprios na 
restauração de todo o telhado, na troca de toda parte elétrica 
e na pintura geral do prédio. “Doutor Gabi foi um homem à 
frente do seu tempo. Foi um visionário que, lá atrás, viu que 
a cultura corumbaense, que a cultura pantaneira, precisavam 
ser valorizadas e preservadas. É com muita alegria”, disse o 
prefeito Marcelo Iunes. PÁG 05
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HISTÓRIA DE LUTAS E CONQUISTAS

* Iran Coelho das Neves

*Liliane Mesquita

18 anos sem Arafat

Leitura: uma conexão entre pais e filhos

A 3 de novembro de 
1930 Governo Provisório 
mandava ao Congresso o 
projeto de lei que asseguraria, 
dois anos depois, o direito 
das mulheres ao voto. Daí a 
data ser lembrada como ‘Dia 
da Instituição do Direito ao 
Voto Feminino’.

Segundo dados do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), aproximadamente 
82,3 milhões de brasileiras 
(52,65% do eleitorado) 
estavam aptas a votar no 
segundo turno das eleições, 
no último dia trinta. Trata-

se de mais um recorde, desde que as mulheres se tornaram 
maioria em 2002, quando representaram 50,9% do 
contingente eleitoral.

Embora essa expressiva vantagem não se traduza, 
lamentavelmente, em participação feminina nos espaços 
públicos de poder – em 2020, apenas 15% das pessoas 
eleitas eram mulheres –, é importante lembrar que um longo 
e meritório trajeto, iniciado há 92 anos, foi percorrido até 
aqui.

A 3 de novembro de 1930 era enviado pelo Governo 
Provisório ao Congresso o projeto de lei que asseguraria o 
direito das mulheres ao voto, daí a data ser comemorada 

como ‘Dia da Instituição do Direito ao Voto Feminino’. 
Contudo, poucos dias depois, a 11 de novembro, o mesmo 
Vargas dissolveria o Poder Legislativo, adiando por dois 
anos a edição do Código Eleitoral Provisório (Decreto 
21.076/1932), onde enfim estaria inserido aquele direito.

Embora a luta das brasileiras pela conquista do direito de 
votar tenha seus primórdios ainda no século XIX, a primeira 
associação voltada à defesa da participação da mulher na 
política foi criada em 1910, sob o nome Partido Republicano 
Feminino, liderado pela professora e indigenista Leolinda 
de Figueiredo Daltro.

Na década de 1920, a zoóloga e sufragista Berta Lutz 
funda a Federação Brasileira pelo Progresso Feminino 
(FBPF), aliada ao movimento feminista internacional e 
empenhada em “assegurar à mulher os direitos políticos 
que a nossa Constituição lhe confere e prepará-la para o 
exercício inteligente desses direitos”.

A intensa mobilização da FBPF e de outras lideranças, 
como Elvira Komel e Natércia da Cunha Silveira – dissidentes 
de Berta Lutz –, rompera, ao longo dos anos vinte, boa 
parte da resistência do ‘conservadorismo patriarcal’ ao voto 
feminino. Não por acaso, logo após tomar o poder à frente 
da Revolução de 1930, o hábil Getúlio Vargas convoca as 
três líderes como assessoras da subcomissão legislativa que 
estudaria a reforma eleitoral.

Graças à pressão articulada pelas sufragistas, suprimiu-
se do anteprojeto a proposta que restringia a mulheres que 
tivessem renda o direito de votar. O que deixaria de fora 
solteiras dependentes financeiramente e casadas donas de 
casa.

A vitória da pertinácia de Berta, Elvira e Natércia não foi 
total, mas com a nova lei eleitoral de 1932, incorporada à 
Constituição de 1934, todas as mulheres brasileiras, maiores 
de 21 anos, alfabetizadas e assalariadas, passaram a ter a 
obrigação de votar. A Constituição de 1937, outorgada sob 
Vargas, manteve diversas restrições, inclusive a que vedava 
inscrição eleitoral de mulheres que não exercessem funções 
remuneradas.

Ainda que o direito ao voto tenha sido estendido a todas 
as mulheres na Constituição de 1946, somente em 1965, 
com a edição do Código Eleitoral até hoje em vigor, esse 
direito estaria definitivamente consolidado.

Este breve resumo esboça o que se pode definir como 
jornada civilizatória empreendida pela mulher brasileira 
ao longo de quase todo o século vinte, para conquistar 
o pleno direito de votar e ser votada. Neste sentido, a 
expressiva maioria feminina (52,65% ou 82,3 milhões de 
eleitoras), registrada no último pleito, confere significado 
transcendente ao papel da mulher na construção, sempre em 
curso, de nossa democracia.

Há, porém, um longo caminho a ser percorrido: apesar 
de formar a maioria do eleitorado, nas recentes eleições as 
mulheres representaram apenas 33,6% das candidaturas, 
quase metade do número de candidatos homens (66,4%).

*Iran Coelho das Neves é Presidente do Tribunal de 
Contas do Estado de Mato Grosso do Sul.

Imagine... Era uma vez... O que vem a sua mente, ao ler 
essas frases? Parece que elas são mágicas e preparam o nosso 
cérebro para se abrir para um mundo cheio de possibilidades. 
Se isso aconteceu contigo, é porque alguém o fez sonhar, 
viajar e mergulhar no fantástico mundo da leitura. Se elas 
exercem um poder imaginativo em ti, é inegável o impacto 
positivo que a leitura traz para uma criança. Você é a prova 
viva disso! 

Por isso, eu te pergunto, caro leitor: quem marcou a 

sua história por meio das histórias? Parece uma pergunta 
redundante, mas não é. Então, me diga: quem é essa figura 
que construiu contigo memórias afetivas, sensações, cheiros, 
paisagens e sentimentos? Sim, a leitura possibilita também 
a construção de memórias, nos leva a lugares “nunca antes 
navegados” e nos ajuda a encontrar respostas para aquilo 
que não cala no coração. Quem alimentou de sonhos, 
criatividade e viajou sem sair do lugar com a criança que 
ainda está aí viva (talvez, um pouco espremida) dentro de 
você? Pensou?  

Agora, pergunto-lhe: quem é essa figura para o seu 
filho? Você é o protagonista, o coadjuvante ou não é um 
personagem dessa história no mundo dele? Saiba que, antes 
do espaço escolar, é no seio familiar que se deve iniciar o 
contato com a literatura, que pode ocorrer desde o ventre 
materno.  

Como diz a frase, de autor desconhecido, “a palavra 
convence, o exemplo arrasta”. Sendo assim, quando você 
lê para uma criança, principalmente nos anos iniciais, 
além de estreitar laços com ela, tranquilizá-la e estimular 
seu desenvolvimento em diferentes aspectos, tais como: 
cognitivo, linguístico, criativo... tem com ela um momento 
especial e potente na construção de um referencial leitor 

afetivo. 
Qual referencial quer deixar para ele ou ela? Saiba 

que navegar pela literatura com seu filho não só o ajudará 
na escola, mas na vida! O hábito de leitura expande seus 
horizontes e amplia o seu olhar de como se vê e sente o 
mundo. As palavras tem um poder mágico, sabia? Nos 
torna mais humanos, empáticos, solidários, respeitosos, 
dispostos a ouvir, auxilia a lidar com suas emoções, 
desperta o sentimento de pertencimento, traz segurança, 
autoconhecimento e autoconfiança. 

Um texto com mais perguntas do que respostas, não 
poderia terminar se não provocando uma pergunta final: 
quais memórias afetivas e leitoras você tem construído com 
seu filho? Pense nisso, chame-o, dê-lhe um afago, pegue um 
livro, revisite a sua criança interior e construa hoje com seu 
filho uma linda história. Cative sempre boas leituras! 

*Liliane Mesquita é pedagoga, psicopedagoga, 
orientadora educacional, dinamizadora de leitura e escritora 
de livros infantis – autora de “O desaparecimento do Senhor 
Abraço”, “Onde é o lugar de Dandara?”, “Qual é a sua 
forma?” e “Poesia no futebol”.

Nasceu aos dias 4/8/1929. Aos anos 1950. Formado em 
engenharia civil na Universidade de Cairo. Em seguida 
mudou se para Kuwait. 1957 fundou movimento FATAH 
no Kuwait. 1964 fundou Organização para Libertação da 
Palestina OLP, com reconhecimento dos países árabes, OLP 
único legitimo representante dos palestinos. Na manhã 
do ano 1965 proclamou oficialmente FATAH. 1969 foi 
escolhido como Presidente da Comissão Executiva Palestina, 
na OLP. 1974 foi convidado para discursar na Assembleia 
Geral da ONU, ao subir a tribuna, ele estava com pistola na 
mão esquerda, e ramo de oliveira na mão direita. Ele disse 
por três vezes, não deixam cair o ramo de oliveira da minha 
mão (ramo de oliveira representa a paz). Então ele foi bem 
aplaudido, e foi a maior vitória diplomática palestina. 1993 
tratado OSLO. 1994 retorno da liderança palestina á Palestina. 
199. Arafat visitou Brasilia, eu teve a honra de fazer parte 

da recepção. 1996 eleito Presidente da Executiva Palestina 
na Palestina. 2002 tropas da ocupação israelenses cercaram 
ele no seu Quartel Genenral em Ramallah, querendo que 
ele se entregasse por não ter aceitado assinar documento 
contem itens contra o povo palestino. Mas ele permaneceu 
firme perante tiros de tanques de guerra israelenses,  depois 
da enterferência internasional. O exercito israelense se 
retirou.  2004 a saúde dele piorou, então ele foi levado á 
Paris. Mas a doença já estava bem avançada. Então o mundo 
árabe especialmente palestinos choraram a morte dele. Ele 
foi enterrado na esplanada do Quartel General em Ramallah. 
Qualquer visitante, que visita Palestina, visita o tumulo dele.
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TCE-MS recebe prêmio de inovação com 
pesquisa de preços em compras públicas

Projeto do TCE-MS recebe prêmio de Inovação na Gestão Pública (TCE-MS)

A Divisão de Saúde do 
Tribunal de Contas de Mato 
Grosso do Sul foi premiada 
na quarta-feira, 09 de 
novembro, no XVII Prêmio 
Sul-mato-grossense de 
Inovação na Gestão Pública 
com o projeto “Pesquisa 
de preços: metodologia e 
ações para economia nas 
compras dos municípios 
do MS”. Na edição deste 
ano, foram contemplados 
20 servidores públicos em 
duas modalidades: “Práticas 
Inovadoras de Sucesso” 
e “Ideias Inovadoras 
Implementáveis”.

O objetivo da premiação 
é incentivar a inovação e a 
modernização da Gestão 
Pública, reconhecendo 
e valorizando servidores 
públicos que se dedicam 
a repensar atividades 
cotidianas, trazendo 
melhorias para a gestão das 
organizações e políticas 
públicas.

A secretária de Estado 
de administração e 
desburocratização, Ana 

Carolina Araújo Nardes, 
ressaltou que “ter um órgão 
como o TCE participando de 
nosso prêmio de inovação é 
sempre muito estimulante 
e gratificante, porque nós 
conseguimos assim que 
um órgão de fiscalização 
apresente boas práticas para 
a gestão pública. Temos esse 
ano esse projeto ganhador 
e, com certeza, será uma 
prática implementada no 
estado de Mato Grosso do 
Sul para que a gente possa 
melhorar as estruturas 
administrativas.”

O projeto do TCE-
MS ficou com a segunda 
colocação, que foi entregue 
ao chefe da Divisão da 
Saúde, Haroldo Oliveira 
de Souza, e às auditoras 
de controle externo, Anahi 
Philbois e Dafne Reichel 
Cabral. O diretor da 
Secretaria de Controle 
Externo, Eduardo Dionizio 
dos Santos, representou 
o presidente da Corte de 
Contas, conselheiro Iran 
Coelho das Neves na 

solenidade, realizada no 
auditório do Bioparque 
Pantanal.

Para o chefe da Divisão de 
Saúde, Haroldo Oliveira de 
Souza, “esse prêmio é muito 
importante para o controle 
externo, em especial para o 
Tribunal de Contas de Mato 
Grosso do Sul, porque é o 
reconhecimento feito pelo 
nosso fiscalizado, que é o 
governo do Estado. A gente 
entende que uma prática que 
foi considerada inovadora 
pelo nosso principal 
fiscalizado, representa 
muito já que estamos 
tendo resultados muito 
importantes, impactando 
a sociedade com o projeto. 
Então é muito emblemático 
para o TCE e para o Mato 
Grosso do Sul como um 
todo”.

A metodologia de 
pesquisa de preços de 
medicamentos desenvolvida 
pelo TCE-MS foi reunida em 
uma cartilha disponibilizada 
para os jurisdicionados. São 
11 passos detalhados em um 

roteiro do tipo passo a passo, 
onde os jurisdicionados 
têm acesso rápido e fácil 
ao arcabouço normativo e 
jurisprudencial que permeia 
as contratações públicas para 
a aquisição de medicamentos. 
A metodologia oferece 
aos gestores melhores 

parâmetros para a formação 
dos referenciais de preços 
para a aquisição de 
medicamentos, com vistas 
a otimizar a utilização dos 
recursos públicos e também 
indica em que momento da 
pesquisa deve ser utilizada 
cada uma das referências 

de preço disponíveis, 
formando assim a cesta 
de preços aceitáveis para 
referenciar as licitações e 
tornar possível a obtenção de 
preços mais vantajosos para 
a Administração Pública. As 
informações são do TCE-
MS.

Durante transição, Reinaldo e Riedel 
discutem emendas com bancada federal
Em Brasília, o 

governador Reinaldo 
Azambuja e o sucessor 
dele, Eduardo Riedel, 
discutiram na quarta-
feira (09) a destinação 
de emendas ao OGU 
(Orçamento Geral da 
União) de 2023 com 
deputados federais e 
senadores por Mato 
Grosso do Sul.

Os parlamentares 
assumiram o 
compromisso de alocar 
recursos para obras de 
infraestrutura, segurança 
pública, agricultura 
familiar, saúde, habitação 
e educação.

Na área de 
infraestrutura, as 
emendas vão 
contemplar a rodovia 
MS-165, conhecida 
como Sul-Fronteira, 
dando continuidade 
ao investimento 
em Paranhos, com 
contrapartida de R$ 50 
milhões do Governo do 
Estado; o Anel Viário de 
Três Lagoas; a BR-419 
(de responsabilidade do 
DNIT) e o receptivo do 
Aeroporto de Dourados.

Reunião com bancada federal aconteceu em Brasília (Eduardo Santos)

As emendas devem 
contemplar a compra 
de equipamentos para 
a agricultura familiar 
e recursos para as 
universidades UFMS, 
UFGD, UEMS e IFMS, 
além de centros de 
pesquisas. Somente para 
a área de segurança 

pública, o investimento 
será de R$ 20 milhões. 
São R$ 284 milhões de 
emendas coletivas para 
Mato Grosso do Sul.

Na avaliação do 
governador eleito 
Eduardo Riedel, 
deputados e senadores 
mostraram compromisso 
com o desenvolvimento 
do Estado. “É um conjunto 
de investimentos que 
faz a diferença para 
Mato Grosso do Sul. 
Discutimos recursos 
necessários para o 
desenvolvimento do 
Estado, incluindo 
investimentos de maneira 
inédita na habitação”, 
disse.

O governador Reinaldo 
Azambuja explicou que 
fez questão de levar 
Eduardo Riedel para 
discutir as emendas com 
a bancada. “Inicialmente 
colocamos cinco emendas 
como prioritárias - Anel 
de Três Lagoas, Aeroporto 
de Dourados, BR-419, 
Segurança Pública e 
Sul-fronteira. E fomos 
conversar com o Eduardo 
e a bancada para não 
termos prejuízos com a 
interrupção das ações e 
para que ele possa colocar 
as prioridades para o novo 
governo que começa em 
janeiro”. As informações 
são do Portal do Governo 
de Mato Grosso do Sul.

Governador quer entregar 
gestão com salários pagos 
do funcionalismo estadual

Conclusão de 
obras, dinheiro em 
caixa, antecipação da 
folha de pagamento de 
dezembro foram algumas 
das pautas da reunião 
realizada pelo governador 
Reinaldo Azambuja com o 
secretariado.

No encontro, que 
aconteceu na terça-feira, 
08 de novembro, Reinaldo 
explicou que quer entregar 
o governo redondo, sem 
nenhum problema para o 
próximo gestor. Inclusive 
com dinheiro disponível 
para a conclusão das obras. 
Segundo ele, são muitas 
as obras em andamento e 
que não vão acabar até 31 
de dezembro até porque 
algumas começaram agora.

Participaram secretários 
de Estado, secretários-
adjuntos e chefes de 
fundações e autarquias. 
Eles receberam uma cópia 
da lei que dispõe sobre a 
instituição de Comissão de 
Transição Governamental 
e os documentos e 

informações obrigatórios a 
serem entregues. No dia 17 
de novembro será anunciada 
a equipe de transição. Serão 
4 membros nomeados pelo 
governador atual e também 
4 pelo eleito.

Reinaldo ainda informou 
que irá organizar a entrega 
de uniforme e kit escolar 
para o ano letivo de 2023, 
e pediu que os secretários 
avisem o novo governo 
sobre contratos que estão 
no fim para evitar a 
interrupção de serviços, 
como limpeza, por 
exemplo.

Sobre o pagamento do 
funcionalismo no último 
mês do ano, o governador 
adiantou que além da folha 
de novembro e do 13º, 
ele fará a antecipação do 
salário de dezembro, que 
normalmente é quitado 
em janeiro. O pagamento 
do salário de dezembro 
será entre o Natal e o Ano 
Novo. As informações são 
do Portal do Governo de 
Mato Grosso do Sul.

Reinaldo explicou que quer entregar o governo 
sem nenhum problema para o próximo gestor 
(Chico Ribeiro)
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Deputados analisam projeto do Executivo 
para aplicação de recursos do Fundersul

A Mesa Diretora da 
Assembleia Legislativa 
de Mato Grosso do Sul 
(ALEMS) apresentou 
durante a sessão plenária, 
duas propostas do Poder 
Executivo relativas ao 
Plano de Aplicação de 
Recursos do Fundo de 
Desenvolvimento do 
Sistema Rodoviário do 
Estado de Mato Grosso 
do Sul (Fundersul). O 
Projeto de Decreto 
Legislativo 12/2022 altera 
o valor do plano deste ano 
e o Projeto de Decreto 
Legislativo 13/2022 
aprova o planejamento do 
exercício de 2023.

Com a alteração do 
Plano de Aplicação de 
Recursos do Fundersul, 

Projetos foram apresentados durante sessão (Luciana Nassar/Alems)

prevista no PDL 
12/2022, o valor a ser 
investido pela Agência 
Estadual de Gestão 
e Empreendimentos 
(Agesul), referente ao 
período de janeiro a 
dezembro deste ano, 
passa de R$ 1,240 bilhão 
para R$ 1,372 bilhão. A 
majoração, decorrente do 
aumento de arrecadação 
do Fundersul, foi 
decidida em reunião 
ordinária do Conselho de 
Administração do Fundo, 
realizada no dia 27 de 
outubro.

Em relação ao 
próximo ano, o PDL 
13/2022 projeta recursos 
para investimentos pela 
Agesul no valor de R$ 

1,184 bilhão. A previsão 
também foi apresentada 
e aprovada em reunião 
do Conselho do dia 
27 do mês passado. O 
Conselho pode ajustar 
ou remanejar os valores 
do plano, em caso de 
necessidade emergencial 
e/ou administrativa.

Os dois projetos 
seguem o trâmite processual 
legislativo ordinário de 
PDLs. Depois do período 
de pauta, seguirão para 
análise da Comissão de 
Constituição, Justiça e 
Redação (CCJR). Caso 
recebam parecer favorável, 
serão remetidos para 
discussão e votação única no 
plenário. As informações 
são da Agência Alems.

Tribunal de Justiça de MS homenageia 
juízes e servidores de Corumbá

Em solenidade realizada 
na quarta-feira, dia 9 de 
novembro, o presidente 
do Tribunal de Justiça 
de Mato Grosso do Sul, 
desembargador Carlos 
Eduardo Contar, esteve na 
comarca de Corumbá para 
a entrega da Galeria dos 
Juízes Titulares e entrega da 
Medalha de Bons Serviços 
Judiciários a servidores com 
mais de 10 anos de trabalho. 
Esta ação da administração 
do TJ tem o objetivo de 
preservar o patrimônio 
histórico material e imaterial 
do Poder Judiciário de 
MS, além de homenagear 
magistrados e servidores 
pelos serviços prestados.

No ato solene de 
instalação da galeria, o 
presidente do TJMS 
ressaltou que este projeto 
visa registrar, homenagear 
e perpetuar na memória 
da sociedade local aquelas 
pessoas que judicaram, 
fizeram e fazem a história 
das comarcas. “Aplicaram 
o Direito, fizeram Justiça, 
deixaram aqui um legado, 
um nome na história, mas, 
principalmente, a presença 
do Poder Judiciário nesta 
localidade. Uma localidade 
histórica, no contexto 
estadual e nacional, uma das 
mais antigas, remontando 
ao século XIX, e que só 
agora, em pleno século XXI, 
temos a oportunidade de 
trazer as imagens daqueles 
magistrados que aqui 
viveram e judicaram”.

Na solenidade, a juíza 
diretora do foro, Luíza 
Vieira Sá de Figueiredo, 
enalteceu a iniciativa da 
administração do Tribunal 
de Justiça de homenagear 
magistrados e servidores 
da comarca de Corumbá. 

Presidente do TJMS, desembargador Carlos Eduardo Contar, entregou 
Galeria dos Juízes (Divulgação TJMS)
Também fizeram uso da 
palavra os juízes Vitor 
Luís de Oliveira Guibo, 
Saskia Elisabeth Schwanz, 
Eduardo Eugênio Siravegna 
Júnior e Vinícius Pedrosa 
Santos, que enfatizaram 
a acolhida da sociedade 
corumbaense e as memórias 
felizes de quando passaram 
pela comarca.

Após inaugurar a Galeria 
de Juízes Titulares, foi 
realizada no plenário do 
júri da comarca a cerimônia 
de entrega da Medalha de 

Bons Serviços Judiciários, 
nas quais os servidores com 
mais de 10 anos de serviços 
receberam a honraria das 
mãos do presidente do 
TJMS, Des. Carlos Eduardo 
Contar, na presença de 
colegas e familiares.

Na entrega das medalhas, 
o presidente do TJ destacou 
que este é um momento de 
reconhecimento público da 
administração do Tribunal 
de Justiça pelas décadas de 
dedicação dos servidores 
ao Poder Judiciário de Mato 

Grosso do Sul. “A intenção 
da administração do Tribunal 
de Justiça é dar conhecimento 
à sociedade local da 
importância de cada um 
dos servidores e servidoras. 
Dizer que vocês são 
indispensáveis e merecem 
o nosso reconhecimento 
público. Continuemos 
nessa caminhada juntos 
e com a dedicação, a 
responsabilidade, o exemplo 
e o valor de cada um de 
vocês”. As informações são 
do TJMS.

Novembro Azul: Unidades de 
saúde de Corumbá promovem 
ações voltadas para homens

Como parte das 
ações do Novembro 
Azul, a Prefeitura de 
Corumbá, por meio da 
Secretaria Municipal de 
Saúde, promove rodas de 
conversa com os homens, 
atendimentos médicos e de 
enfermagem, solicitação 
de exames e testes rápidos 
nas Unidades Básicas de 
Saúde. As atividades vão 
até 25 de novembro.

Novembro Azul é o 
nome dado ao movimento 
internacional criado para a 
conscientização do câncer 
de próstata e alertar os 
homens da importância 
do diagnóstico precoce. 
Criado em 2003, o mês de 
novembro foi escolhido, 
por causa do dia 17 de 
novembro, que é o Dia 

Mundial de Combate ao 
Câncer de Próstata.

As Unidades de Saúde 
têm as atividades assim 
definidas: ESF Jardim dos 
Estados (16/11) – 17h 
às 20 horas; ESF Enio 
Cunha 1 (16/11) - 17h às 
21 horas; ESF Angelica 
Anache (17/11) - 08h 
às 11 horas; ESF São 
Bartolomeu (17/11) - 
17h às 21 horas; ESF 
Gastão de Oliveira 1 
(18/11) - 17h às 21 horas; 
ESF Walter Victorio 
e Fernando Moutinho 
(19/11) - 07h às 12 horas; 
ESF Bonifacio Tiaen 
(23/11) - 17h às 21 horas; 
ESF Gastão de Oliveira 2 
(25/11) - 18h às 21 horas 
e ESF Breno de Medeiros 
(25/11) - 07h às 11 horas.
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Corumbá sediou congresso internacional 
que debateu jurisdição de fronteiras

Congresso promoveu três dias de debates (Renê Marcio Carneiro/PMC)

Terminou na sexta-
feira, 11 de novembro, 
em Corumbá, um dos 
maiores eventos jurídicos 
já realizados na cidade: I 
Congresso Internacional 
Jurisdição em Fronteiras. 
O prefeito Marcelo Iunes 
destacou a importância da 
cidade receber um congresso 
deste porte e agradeceu 
a presença de todos os 
presentes. “Nesta breve 
participação que me coube, 
na condição de Prefeito 
anfitrião neste relevante 
evento jurídico, gostaria de 
exaltar a iniciativa de colocar 
Corumbá no centro dos 
estudos que este Congresso 
proporcionará sobre 
Jurisdição em Fronteira”, 
afirmou.

“Por fim, faço questão de 

registrar os agradecimentos 
à doutora Luíza Figueiredo, 
que idealizou o evento e 
com extraordinário denodo, 
buscou todos os meios de 
viabilizar e realizar tão 
importante Congresso nesta 
cidade fronteiriça. Desejo 
que todos os participantes 
tenham agradável estadia 
nesta cidade pantaneira, 
famosa por sua recepção 
calorosa e hospitaleira”, 
completou Marcelo Iunes.

A juíza Luíza Vieira Sá de 
Figueiredo, diretora do Foro 
da comarca e responsável 
pela organização e 
preparação do congresso, 
apontou que o atual momento 
caracteriza-se por um novo 
olhar, uma nova abordagem, 
que pretende ser coordenada 
e interdisciplinar. Para 

Luíza, está se repensando 
e rediscutindo a concepção, 
até então predominante, 
de fronteira como linha 
internacional entre dois 
países.

“A fronteira passa a ser 
vista como um espaço de 
desenvolvimento estratégico 
e carecedor de políticas 
públicas específicas. Quando 
transportamos essa realidade 
para o Poder Judiciário, a 
condição fronteiriça impacta 
a jurisdição de várias formas, 
seja pela legislação nacional 
e internacional aplicável aos 
casos concretos, seja pela 
necessidade de interlocução 
e cooperação com outras 
instituições, também 
nacionais e internacionais. 
Cheguei em Corumbá em 
2014 e estar inserida na 

realidade local me trouxe 
novas percepções sobre 
a condição fronteiriça 
e sobre o atuar dos 
magistrados na fronteira. 
Viver em Corumbá me 

proporcionou um outro 
olhar em torno da atuação 
profissional e do ensino 
judicial, no sentido de que 
a formação de magistrados 
para atuar na fronteira 

demanda habilidades 
específicas, tanto em 
relação a questões teórico-
práticas como também 
de relacionamentos”, 
ressaltou ela.

Prefeitura investe R$ 890 mil em recursos 
próprios na Cultura de Corumbá

O prefeito Marcelo 
Iunes assinou três Termos 
de Fomento e uma 
Autorização de Edital que, 
juntos, representam um 
investimento de R$ 890 
mil de recursos próprios na 
Cultura de Corumbá. O ato 
foi realizado na segunda-
feira, 07 de novembro, 
durante a reabertura do 
Museu Casa do Doutor 
Gabi.

A primeira assinatura 
garantiu a aplicação de 
R$ 35.736,74 no projeto 
Crianças e Adolescentes 
Aprendizes da Folia do 
Divino Espírito Santo de 
Albuquerque, cujo objetivo 
principal é assegurar a 
manutenção de uma das 
mais antigas manifestações 
religiosas do Brasil.

Outro Termo destinou 
R$ 62.450,00 para a “Escola 
De Samba Mirim Corumbá 
Do Amanhã”, projeto criado 
para ensinar às crianças 
e adolescentes as várias 
funções que envolvem 
uma escola de samba, ao 
mesmo tempo que qualifica 
os familiares para atuarem 
nos serviços temporários 
gerados durante os meses 

Prefeito marcelo Iunes assinou termos de fomento (Renê Marcio Carneiro/
PMC)
que antecedem os desfiles. O 
terceiro Termo de Fomento 
assinado pelo prefeito 
Marcelo Iunes é referente 
ao repasse de R$ 660 mil 
para a Liga Independente 
das Escolas de Samba de 
Corumbá (LIESCO).

O prefeito Marcelo 
Iunes também autorizou a 
publicação dos editais do 

Fundo de Investimentos 
Culturais do Pantanal (FIC 
Pantanal 2022). Para este ano 
são R$ 140 mil de recursos 
próprios do Município e R$ 
85 mil da Vale, destinados 
para o Projeto Caminhos da 
Cultura.

“O FIC Pantanal 2022 vai 
destinar R$ 225 mil para 
artistas da região. O Fundo 

foi criado especificamente 
para apoiar projetos culturais, 
para estimular e fomentar a 
produção artística e cultural 
de Corumbá. O FIC nunca 
recebeu um aporte tão 
grande de recursos como 
agora e isso vai nos permitir 
apoiar muito mais artistas da 
cidade”, destacou o prefeito 
Marcelo Iunes.

Após reforma, Museu Casa do 
Doutor Gabi é reaberto ao público

Uma grande festa marcou 
a reabertura do Museu Casa 
do Doutor Gabi, localizado 
no cruzamento das ruas 15 
de Novembro e Cuiabá, no 
Centro de Corumbá. No 
local, a Prefeitura investiu 
R$ 317 mil de recursos 
próprios na restauração de 
todo o telhado, na troca 
de toda parte elétrica e na 
pintura geral do prédio.

“Doutor Gabi foi um 
homem à frente do seu 
tempo. Foi um visionário 
que, lá atrás, viu que a cultura 
corumbaense, que a cultura 
pantaneira, precisavam ser 
valorizadas e preservadas. 
É com muita alegria, que 
hoje podemos honrar essa 
bela história, entregando 
para nossa população mais 
este belo espaço”, enfatizou 
o prefeito Marcelo Iunes 
durante solenidade realizada 
na noite da segunda-feira, 
dia 7 de novembro.

“Falando em patrimônio, 
precisamos lembrar da 
Matriz de Nossa Senhora da 
Candelária. Conseguimos 
concluir a restauração 
da mais bela igreja de 
Mato Grosso do Sul, que 
está novamente de portas 
abertas e recebendo devotos 
de todas as partes. Também 
precisamos falar do ILA, 
outra obra que estava parada 
há anos e conseguimos tirar 

do papel. Em breve, será 
mais um espaço destinado 
à cultura corumbaense”, 
continuou o chefe do 
Executivo municipal.

Para o diretor-presidente 
da Fundação da Cultura e 
do Patrimônio Histórico de 
Corumbá, a reabertura da 
Casa do Dr. Gabi fortalece 
também os artistas da 
região. “Esse é um espaço 
para o artista, um espaço 
que preserva a nossa 
memória, que preserva a 
história de um homem que 
foi importantíssimo para a 
Cultura, para a Educação do 
nosso município”, afirmou 
Joilson Cruz, lembrando 
também que o Museu é 
mais um atrativo turístico 
da região.

“Convidamos os 
corumbaenses e também 
os turistas que visitam a 
cidade para que venham 
aqui conhecer a nossa 
história. Este evento, essa 
reabertura é motivo de 
grande orgulho para todos 
nós”, completou Joilson. 
O Museu Casa do Doutor 
Gabi fica aberto de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 16 
horas. Para visita em grupos 
é necessário agendamento 
pelos contatos (67) 3907-
5269 (fixo e whatsapp) e 
e-mail casadrgabi@gmail.
com.

Órgãos federais em MS fecham nos dias de jogos do Brasil na Copa
O Diário Oficial da 

União publica, nesta sexta-
feira (11), portaria do 
Ministério da Economia 
com orientações aos órgãos 
e entidades integrantes 
da administração pública 
federal direta, autárquica 
e fundacional sobre o 
expediente nos dias de jogos 
da seleção brasileira de 
futebol na Copa do Mundo 
2022.image.pngimage.png

Nos dias em que os jogos 
forem realizados às 12h 

não haverá expediente; nas 
partidas iniciadas às 13h, o 
expediente será encerrado 
às 11h (horário de Brasília). 
Nos jogos que começam 
às 16h, os servidores 
trabalharão até as 14h.

A portaria define 
ainda que as horas não 
trabalhadas serão objeto de 
compensação no período de 
1º de dezembro de 2022 a 31 
de maio de 2023.

A primeira partida da 
seleção brasileira na Copa 

do Mundo, no Catar, será 
dia 24, quinta-feira, às 16h 
(horário de Brasília), contra 
a Sérvia, em Doha. Depois, 
no dia 28, segunda-feira, 
enfrentará a Suíça, às 13h 
(horário de Brasília). O 
último jogo do Brasil, na 
fase de grupo, será contra 
Camarões, no dia 2 de 
dezembro, sexta-feira, às 
16h.

A comissão técnica 
da seleção brasileira 
divulgou, quarta-feira 

(9), a programação de 
treinamentos da equipe 
em Turim, na Itália. O 
primeiro trabalho está 
marcado para segunda-
feira (14), às 16h (horário 
local), no Centro de 
Treinamento da Juventus. 
A viagem para o Catar 
está marcada para este 
sábado, às 14h30 (horário 
local), com desembarque 
às 23h15 (horário local). 
As informações são da 
Agência Brasil
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Monitor Parnaíba, navio mais antigo da 
Marinha em serviço, completa 85 anos

 Monitor Parnaíba participou da 2ª Guerra Mundial (Divulgação/ Marinha 
do Brasil)

Às quinze horas do dia 
06 de novembro de 1937, 
um navio, com projeto tão 
somente brasileiro, estava 
pronto no Arsenal de 
Marinha do Rio de Janeiro, 
marcando a retomada da 
construção naval no Brasil, 
no século XX. Naquela 
tarde, foi incorporado 
oficialmente à Armada 
brasileira, lançado ao mar 
e batizado como Monitor 

Parnaíba (MParnaíba). 
Atualmente, é detentor do 
título de navio mais antigo 
da Marinha do Brasil (MB) 
em serviço.

Aos 85 anos, o Monitor 
Parnaíba traz, em seus 
conveses, histórias e 
episódios que fazem deste 
navio patrimônio cultural 
da Marinha. O batimento da 
quilha aconteceu em 11 de 
junho de 1935, na Ilha das 

Cobras (RJ), marcando o 
início oficial da construção 
do casco. Finalmente, 
17 meses após intensos 
trabalhos, o MParnaíba 
flutuou pela primeira vez e 
abriu o caminho para novas 
construções na indústria 
naval brasileira.

Em um olhar pausado 
para o passado, observam-
se fatos históricos 
importantes do MParnaíba. 

Em março de 1938, o navio 
foi incorporado à Flotilha 
de Mato Grosso e, em abril 
de 1943, foi desincorporado 
e incluído à Força Naval 
subordinada ao Comando 
Naval do Leste, com sede 
em Salvador-BA, a fim 
de escoltar comboios e 
patrulhar o porto durante a 
Segunda Guerra Mundial.

Ao ser chamado ao 
dever, sofreu as duras 
condições das operações de 
guerra e cumpriu a missão, 
navegando 3.570 milhas 
durante o conflito. Em maio 
de 1945, retornou à sua 
sede, Ladário (MS), onde 
permanece.

O Monitor Parnaíba 
passou por um processo 
de modernização e, como 
desfecho, teve a sua vida 
útil prolongada com 
maior autonomia, eficácia, 
mobilidade, flexibilidade e 
poder de fogo. As antigas 
máquinas a vapor foram 
preservadas, sendo uma 
transferida para o Arsenal 
de Marinha do Rio de 
Janeiro e a outra encontra-
se em Ladário(MS). Essa 
última está exposta na 
Sala de Memória “Tenente 
Maximiano”, que mantém 

peças históricas da MB, e 
opera por meio de um motor 
elétrico, para demonstrar 
aos visitantes como 
funcionava, originalmente, 
na Praças de Máquinas.

A sala instalada no 
Comando do 6º Distrito 
Naval (Com6ºDN) é 
uma homenagem ao 
pernambucano que 
ingressou na Marinha como 
voluntário, aos 20 anos, em 
1913. O Primeiro-Tenente 
(Reformado) Maximiano 
José dos Santos participou 
das duas Guerras Mundiais 
e de outros conflitos, viveu 
grande parte de sua vida na 
região do Pantanal e faleceu 
em 2006, aos 113 anos, 
deixando como legado 
sua notável carreira. Na 
Segunda Guerra, o então 
Suboficial Maximiano 
destacou-se pelo ato de 
bravura e heroísmo ao 
combater um incêndio 
de grandes proporções 
na Praça de Caldeiras do 
Monitor Parnaíba.

Após o período de 
reparos e atualizações, em 
06 de novembro de 1999, 
no aniversário de 62 anos de 
sua incorporação, o navio 
iniciou um novo ciclo, agora 

modernizado e o único no 
Pantanal capaz de operar 
com aeronave orgânica. 
No mês seguinte, uma 
aeronave UH-12 do então 4º 
Esquadrão de Helicópteros 
de Emprego Geral pousou, 
pela primeira vez, a bordo 
do MParnaíba. Em março 
deste ano, foi realizado o 
pouso de número 2500.

O MParnaíba, também 
conhecido como “Jaú do 
Pantanal” em referência 
a um peixe pantaneiro de 
boca larga, é um dos navios 
que mais navegam pelo 
rio Paraguai, realizando 
operações que contribuam 
para a aplicação do Poder 
Naval na área de jurisdição 
do Comando do 6º Distrito 
Naval (Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul).

Aos 85 anos, o caverna-
mestra da Armada, 
subordinado ao Comando 
da Flotilha de Mato 
Grosso (ComFlotMT), 
Organização Militar 
pertencente ao Com6ºDN 
continua cumprindo sua 
missão, no Brasil e no 
exterior. As informações 
são da assessoria de 
comunicação da Marinha 
do Brasil.

Repartições da Prefeitura 
de Corumbá terão ponto 

facultativo na segunda-feira
A segunda-feira, 14 

de novembro, será ponto 
facultativo nas repartições 
públicas da Prefeitura 
de Corumbá, véspera do 
feriado da Proclamação 
da República. O Decreto 
número 2.865, assinado 
pelo prefeito Marcelo 
Iunes, foi publicado na 
edição de quarta-feira, 
09 de novembro, do 
DIOCORUMBÁ.

A medida não se aplica 
às unidades e serviços 
considerados essenciais, 
que por sua natureza não 
possam ser paralisados ou 

interrompidos, inclusive 
abrigos, unidades de pronto 
atendimento e pronto-
socorro municipal.

Ainda conforme o 
decreto, os titulares das 
Secretarias, Fundações e 
Autarquias da Prefeitura de 
Corumbá também poderão 
determinar outros serviços 
considerados necessários à 
comunidade.

O Governo do Estado 
também decretou ponto 
facultativo na segunda-feira. 
O expediente será retomado 
na quarta-feira, 16 de 
novembro.

Vacinação Pfizer “baby” 
começa hoje em Corumbá

A Secretaria de Saúde de 
Corumbá irá disponibilizar 
a vacina Pfizer  “baby” para 
crianças de seis meses a 2 
anos, 11 meses e 29 dias, 
com  comorbidades, a 
partir deste sábado, 12 de 
novembro, no Centro de 
Saúde  da Ladeira, das 08h 
às 13h. Durante a semana 
as doses estarão disponíveis 
nas salas de vacina das 
Unidades de Saúde, das 
07h30 às 10h30 e das 13h30 
às 16h30.

A secretária municipal 
de Saúde, Beatriz Assad, 
explicou que as doses 
chegaram na sexta-feira ao 
Estado. “Já fomos buscar 
e neste sábado estarão 
disponíveis 100 doses. Foi 
aprovada pela Anvisa e é 
segura, pedimos que os pais 
e os responsáveis levem as 
crianças ao Centro de Saúde 
da Ladeira amanhã”.

“É necessário o cadastro 
no site da Prefeitura, no 
portal da saúde, ou na 
própria unidade para 
que possamos planejar 
o próximo pedido”, 
completou  a secretária. O 
site é http://sisms.corumba.
ms.gov.br/coronavirus/

A Pfizer Baby é 

Na próxima semana, as doses estarão disponíveis nas salas de vacina das 
Unidades de Saúde
indicada para crianças 
com: Diabetes mellitus, 
Pneumopatias crônicas 
graves, Hipertensão 
Arterial Resistente (HAR), 
Hipertensão arterial estágio 
3, Hipertensão arterial 
estágios 1 e 2 com lesão 
em órgão-alvo, Doenças 

cardiovasculares, Doenças 
neurológicas crônicas, 
Doença renal crônica, 
I m u n o c o m p r o met idos , 
H e m o g l o b i n o p a t i a s 
graves, Obesidade mórbida, 
Síndrome de Down e Cirrose 
hepática, sendo necessário 
fazer a comprovação na sala 

de vacinação.
Estima-se que a população 

total de crianças nesta faixa 
etária em Mato  Grosso do Sul, 
com ou sem comorbidades, 
seja de 105.998, sendo 
20.654 de  seis meses a 11 
meses; 41.308 de um ano; e 
44.036 de dois anos.
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Bombeiros controlam fogo que 
ameaçava reserva indígena no Pantanal

Bombeiros tiveram apoio de brigadistas do Instituto Homem Pantaneiro 
(Divulgação)

O incêndio de grandes 
proporções que destruiu 
área considerável na Bolívia 
e atravessou a fronteira, 
ameaçado a reserva indígena 
guató localizada na Serra 
do Amolar, no extremo-
Noroeste de Mato Grosso 
do Sul, foi controlado 
pelos soldados do Corpo de 
Bombeiros e brigadistas que 
atuam na região no início 
dessa semana. Dois aviões 
foram utilizados no combate 
às chamas, incluindo o 
Air Tractor adquirido ano 
passado pelo governo do 
Estado.

A equipe de solo, 
composta por 10 bombeiros 
realizou reconhecimento da 
área iniciando o combate às 
chamas que se estendeu até a 
madrugada desta terça-feira 
(8), com o uso de sopradores, 
mochilas costais com água 
e abafadores, explicou o 
assessor militar da Semagro 
(Secretaria de Meio 
Ambiente, Desenvolvimento 
Econômico, Produção 
e Agricultura Familiar), 
tenente-coronel bombeiro 
Leonardo Rodrigues 
Congro. No lado boliviano, 
segundo mapeamento do 

Sistema de Alerta Temprana 
de Incendio Florestales 
(SATIF), o fogo destruiu 
275 hectares entre os dias 1° 
e 6 de novembro.

No dia 7 o incêndio 
atingiu o território 
brasileiro e ameaçava 
destruir a reserva indígena. 
Rapidamente as equipes de 
combate a incêndios – que 
já vinham monitorando a 
região – entraram em ação 
e conseguiram isolar e 
controlar o fogo. O secretário 
da Semagro, Jaime Verruck, 
destacou que a integração 
das equipes de solo e de ar 
foi muito importante para 
fazer o combate e controle 
dos focos no lado brasileiro. 

“A ação dos homens em 
solo, apoiados pelos aviões 
que despejaram milhares de 
litros de água sobre os focos, 
conseguiram êxito e o fogo 
foi debelado. Agora estamos 
monitorando via satélite e 
os bombeiros continuam 
no local para alguma 
eventualidade. Entretanto, 
os meteorologistas do 
CEMTEC/MS avisam que 
há previsão de chuva para o 
fim de semana, o que deve 
extinguir completamente as 

chamas”, afirmou.
Os bombeiros tiveram 

apoio de brigadistas do 
Instituto Homem Pantaneiro 
(IHP), que junto com 
outras entidades integra o 
Grupo de Resgate Técnico 
Animal de Mato Grosso 
do Sul (GRETAP/MS), 
para monitorar a fazer o 
salvamento de animais que 
por ventura viessem a ser 
afetados pelo fogo. No dia 
8 os bombeiros enviaram 
mais 12 militares para 
ajudar nas ações de solo e 
na quinta-feira (10) todos os 
focos estavam controlados, 
conforme relatório 
divulgado pela corporação. 
No lado brasileiro a área 
atingida soma 177 hectares, 
o que equivale a 247 
campos de futebol, segundo 
o relatório dos bombeiros.

O Comandante da 
Operação, major bombeiro 
Fábio Pereira de Lima, 
afirma que “a equipe de 
solo continua realizando 
o combate nas áreas onde 
ainda existem chamas e o 
rescaldo daquelas em que 
o incêndio já foi controlado, 
bem como construindo 
aceiros preventivos a fim 

de se evitar a reignição do 
fogo e seu alastramento, 
caso isso venha acontecer 
em algum ponto da região”. 
Durante os sobrevoos, 
constatou-se que os focos 
ainda remanescentes estão 
isolados, o que dificulta sua 
propagação às áreas ainda 
não atingidas.

Segundo dados 

catalogados pelos 
meteorologistas do 
CEMTEC/MS (Centro 
de Monitoramento do 
Tempo e do Clima), nos 
últimos dias a região de 
Corumbá tem enfrentado 
altas temperaturas, acima 
de 38°C, aliadas à baixa 
umidade relativa do ar com 
índices de 11% e 12%, por 

exemplo, nos dias 8 e 9 de 
novembro, respectivamente. 
Essa combinação de altas 
temperaturas e baixa 
umidade do ar tornam o 
ambiente propício para 
ocorrência ou intensificação 
dos incêndios florestais. As 
informações são do Portal 
do Governo de Mato Grosso 
do Sul .

Pantanal registrou maior seca em 37 anos e 
perdeu 76% da área úmida, revela estudo

Análises feitas a partir 
de imagens de satélites 
apontam que, em 2021, 
o Pantanal apresentou a 
maior seca desde 1985, há 
37 anos, quando os dados 
passaram a ser coletados. 
No ano passado, a área 
úmida observada foi 
equivalente a 1,6 milhões 
de hectares, índice 76% 
menor do que o início 
da série, quando foram 
indicados 6,7 milhões de 
hectares.

Dados do MapBiomas 
divulgados nesta sexta-
feira (11) revelam 
que, nos últimos 
anos, ocorrem cheias 
decrescentes, tanto em 
termos de área quanto 
em duração. Em todos 
os meses, os índices 
apontaram redução da 
área alagada e, em 2020 
e 2021, o espaço tomado 
pela água ficou abaixo 
da tendência que já vinha 
em queda.

Ainda segundo o 
levantamento, nos 
últimos 37 anos, a 
superfície de  água no 
Pantanal passou de 2,7 
milhões de hectares 
em 1985 para 500 mil  
hectares em 2021.  

Em 1985, 4 milhões de 
hectares eram de campos 
alagados; em 2021, era  
1,1 milhão de hectares. 

Superfície de água no Pantanal passou de 2,7 milhões de hectares em 1985 
para 500 mil hectares em 2021   (Secom MS)

Nesse mesmo período, 
as formações campestres  
passaram de 1,6 milhão 
de hectares, em 1985, 
para 5,7 milhões de  
hectares, em 2021.

As atividades 
agropecuárias, por sua 
vez, ocupavam 600 mil 
hectares  em 1985 e 2,8 
milhões de hectares 
em 2021. Em 1985, 6 
milhões de  hectares eram 
de floresta e savana; em 
2021, eram 4,9 milhões de  
hectares. As informações 
são do Midiamax.

Eco Pantanal Extremo 
2022 termina domingo

O Eco Pantanal Extremo 
2022, maior evento de 
esportes de aventura do 
Centro-Oeste, termina no 
domingo, 13 de novembro, 
Corumbá. Até lá, serão 
realizadas provas de 
Tiro Prático; Maratona 
Aquática; Mountain Bike; 
Canoagem; Corrida de 
Trilha e Stand Up Paddle. 
Com participação de 1.400 
atletas, a premiação total é 
de R$ 70 mil.

Realizado pela 
Prefeitura de Corumbá, 
por meio da Fundação 
de Esportes (Funec), e 

pelo Governo do Estado, 
por meio da Fundação 
de Desporto e Lazer de 
Mato Grosso do Sul 
(Fundesporte), o Eco 
Pantanal Extremo terá todas 
as provas coordenadas pelas 
Federações Estaduais de cada 
modalidade. São parceiras 
as Federações Estaduais de 
Ciclismo, Atletismo, Stand Up 
Paddle, Desportos Aquáticos 
e Tiro Prático.

A Fundação de Esportes 
de Corumbá é coordenadora 
geral do Eco Pantanal 
Extremo 2022 – Jogos de 
Aventura. 

Evento começou na sexta-feira, dia 11
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Conselho Federal e Diretoria da OAB/MS prestigiam 
posse do Desembargador Ary Raghiant Neto 

Raghiant durante posse administrativa no cargo de Desembargador
O novo Desembargador 

do Tribunal de Justiça do 
Mato Grosso do Sul, Ary 
Raghiant Neto, tomou 
posse administrativa no 
cargo na terça-feira, 08 
de novembro, em Campo 
Grande. A Diretoria e 
o Conselho Federal da 

Ordem dos Advogados 
do Brasil, Seccional Mato 
Grosso do Sul (OAB/MS), 
prestigiaram a cerimônia.

O presidente da OAB/
MS Bitto Pereira fez o 
uso da palavra em nome 
da advocacia do Mato 
Grosso do Sul, saudando o 

Desembargador Raghiant, 
parabenizando pela 
trajetória de sucesso ao 
longo de mais de 20 anos 
de serviços prestados à 
OAB/MS e desejando uma 
exitosa carreira no cargo de 
Desembargador da mais alta 
Corte de Justiça de Mato 

Grosso do Sul. 
A nomeação de Ary 

Raghiant Neto, na vaga 
destinada ao Quinto 
Constitucional, foi 
publicada pelo Governador 
Reinaldo Azambuja, no 
Diário Oficial do Estado 
desta segunda (7), por meio 
do Decreto nº 1.259.

Estiveram presentes 
o Presidente da OAB/
MS Bitto Pereira, Vice-
Presidente Camila Bastos, 
Secretário-Geral Luiz Renê 
G. do Amaral, Secretária-
Adjunta Janine Delgado, 
Diretor-Tesoureiro Fábio 
Nogueira e o membro 
honorário vitalício e 
Conselheiro Federal 
Mansour Elias Karmouche.

  A solenidade festiva de 
posse de Ary Raghiant Neto 
será no dia 29 de novembro, 
às 17 horas, no Tribunal de 
Justiça de Mato Grosso do 
Sul.

Atua como advogado 
desde 1992

Corumbaense de 
coração (viveu a infância 
na cidade), Ary Raghiant 

Neto se formou em Direito 
pela FUCMAT (atual 
UCDB), em Campo Grande, 
em 1991. É pós-graduado 
em direito tributário pelo 
Instituto Brasileiro de 
Estudos Tributário e em 
direito constitucional pela 
ESA-MS E PUC-SP. Atua 
como advogado em Mato 
Grosso do Sul desde 1992, 
com ênfase em Direito 
Administrativo, Eleitoral e 
Tributário.

Em 2001, foi assessor 
jurídico da presidência 
do Tribunal de Contas. 
Em 2003, foi membro da 
Comissão de Estágio e 
Exame da OAB-MS. Em 

2004 e 2006 foi membro 
da Comissão Temporária 
de Direitos Políticos e 
conselheiro estadual da 
OAB-MS. Já atuou como 
presidente da 2ª Câmara de 
Seleção e Prerrogativas e, 
também, como secretário-
geral da OAB-MS, além 
de compor várias bancas 
examinadoras desta 
instituição.

Também foi professor, a 
partir de 2006, de Direito 
Tributário da Escola 
Superior do Ministério 
Público de Mato Grosso do 
Sul e Professor Auxiliar no 
curso de pós-graduação da 
UNIDERP, na cadeira de 
Direito Tributário. 


